

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS.

NÚM. 11.051.

Suscripción en Córdoba...  
Fuera de Córdoba.....

Por un mes....	2	Pesetas.
Por trimestre..	5,50	"
Por un mes....	2,50	"
Por trimestre..	7	"

VIERNES 6 DE AGOSTO DE 1886.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXXVII.

## APUNTES BIOGRÁFICOS

DE DON ANGEL DE SAAVEDRA, QUE FUE DUQUE DE RIVAS Y BREVES COMENTARIOS Ó CONSIDERACIONES SOBRE SUS OBRAS. (I)

### II.

#### (CONCLUSION.)

Rindió, pues, culto don Angel de Saavedra así á Fausto (El Romanticismo) como á Elena (El Clasicismo), dando á luz, en ambos géneros, obras que han de leerse con delectación y embeleso, mientras resuene en el mundo el acento armonioso de la rica lengua castellana. ¡Llor eterno al iniciador de ese movimiento sublime y grandioso que se llama Romanticismo! ¡Aplausos y vítores sin cuento al egregio vate cordobés, continuador del género cultivado por nuestro inmortal don Pedro Calderón de la Barca! ¡Admiración y entusiasmo eternos al inspirado poeta lírico, al creador de Don Alvaro, al fecundísimo maestro de cuantos cultiven ese metro, genuinamente español, que se llama Romance! ¡Alabanzas y bendiciones, en nombre del arte y de la amena literatura, al distinguido escritor de pluma immaculada, que jamás contribuyó, ni á pervertir las costumbres, ni á concitar las pasiones, ni á envenenar las ideas!

Los caracteres distintos del hijo ilustre á quien Córdoba noblemente recuerda, son, en sentir del que escribe estas líneas, los siguientes: originalidad, exuberancia, facilidad pasmosa, moralidad en el pensamiento y delicadeza suma en la expresión, buen gusto ingénuo. Por estas cualidades y por sus indisputables méritos, por los ideales que le animaron, por su acendrado españolismo, por su amor á las tradiciones de nuestra historia, y por no haberse preocupado de un solo chiste que no sea cultísimo, ó un pensamiento que ataque la moral, es por lo que, aun entre los inductos ó los que sólo conocen del ilustre Duque su drama "Don Alvaro", se admira y venera á don Angel de Saavedra, teniéndosele, si se nos permite la palabra, por el mas simpático de los poetas españoles de la pasada centuria.

¿Quiere esto decir que no tuviera defectos? En manera alguna. Ya Menendez Pelayo, ilustre y sábio crítico, apunta en las adiciones hechas á la obra "Nuestro Siglo", que fué don Angel poeta exterior y que no habia nacido para sondear las profundidades del alma humana. Poeta de imaginación meridional, exuberante como la espléndida vegetación de la tierra andaluza, describe, pinta, esculpe con tan fascinador colorido y tanta riqueza, que encanta, subyuga, fascina, y recreado en sus maravillosas descripciones, apenas si tiene tiempo para penetrar en los abismos del alma humana. Este, si es que así

(1) Premiada con la pluma de oro.

puede llamarse, constituye su defecto mas saliente, adoleciendo tambien de cierto prosaismo en gran número de sus poesías líricas.

Réstanos ocuparnos del último aspecto en que vamos á considerar á don Angel de Saavedra, ó sea como historiador y prosista, aspecto bajo el cual se ha examinado menos, y es por lo tanto poco conocido, pero en el que revela excepcionales y envidiables dotes de escritor.

Son suyas las semblanzas publicadas en "Los Españoles pintados por sí mismos", de "El Ventero", y "El Hospedador de provincia", en las que con lenguaje correctísimo, sagaz observación y esquisita gracia describe con exactitud fotográfica, mas fiel que la del mas afamado escritor naturalista, estos dos famosos y celeberrimos tipos de la sociedad española. A quienes no han saboreado la lectura de dichas semblanzas, nos permitimos recordarles que en los retratos del "Ventero", y del "Hospedador de provincia", involuntariamente se recuerda aquel regocijado cuadro de perfecto color local que admiramos en don Alvaro, tanto en el aguadocho de Triana como en la posada de Hornachuelos.

Merecen tambien especial mención, tanto el trabajo que titula "Los Hércules", donosa pintura del paseo que es conocido en Sevilla con el nombre de la Alameda Vieja, como sus dos estudios "Viaje al Vesubio", y "Viaje á las Ruinas de Pesto", en cuyos artículos revela, no ya un dominio extraordinario de la lengua castellana, sino un admirable sentido de observación y de maravillosa sagacidad.

Haciendo caso omiso de los discursos pronunciados en el Congreso y en el Estamento de Próceres, no porque merezcan olvido ni menosprecio, sino por abreviar en lo posible esta memoria, vamos á ocuparnos del discurso leído en la Junta pública que celebró la Real Sociedad Padre de 1819, pasando luego á ocuparnos de los discursos de Recepción en las Reales Academias de la Historia y Española.

Versó el que fué leído ante la Sociedad Patriótica de Córdoba sobre el tema de la educación pública, y se lamentó de que se hubiesen confundido en la honda sima de la inexistencia, los 1774 telares de todo género de tejidos de sedas, lanas y lienzo que en otro tiempo mantuvo la patria de los Gonzalos.

Ocupóse en la Academia Española del pátrio idioma, sosteniendo que "si bien la decadencia empezó, como era forzoso, con la decadencia de la monarquía y con el menosprecio de nuestras instituciones saludables, cayó en decrepitud en el deplorable reinado del imbecil Carlos II, y murió, por decirlo así, poco despues, con la desnaturalización de estudios y de preceptos que siguió como era regular á la violenta desnaturalización de ideas y de intereses nacionales." "Los idiomas, de-

cia, crecen con el siglo, adelantan con la sociedad, se nutren con los nuevos descubrimientos de que nacen nuevas ideas, se perfeccionan con el uso libre é ilustrado. Pero cuando no tienen estos caminos por donde ensancharse y medrar, se estancan cuando se estanca la civilización, retroceden, se pierden y se confunden con los idiomas extranjeros, que siguen como un torrente el curso de los progresos humanos." Terminaba manifestando que los elementos que más levantarán el habla española son el teatro, la sociedad y la tribuna pública.

En el discurso de recepción leído en la Real Academia de la Historia disertó sobre la importancia de los estudios históricos y los servicios prestados por la docta corporación á la ciencia y á la pública instrucción.

De propósito nos hemos extendido en la exposición de los temas desarrollados por D. Angel de Saavedra, para que algo bueno haya en este nuestro modesto trabajo, al par que para que pueda observarse los buenos deseos y las optimistas esperanzas que abrigaba aquel noble corazón.

Los ensueños lisonjeros que tenía sobre la educación pública y el bienestar general que la canalización del Guadalquivir iba á reportar, ilusiones fueron no más de su espíritu generoso: la creencia de que la tribuna pública contribuiría á que nuestro idioma uniese á su pompa y gallardía, la precisión, economía y abundancia del idioma inglés y la ligereza, pulimento y claridad del idioma francés, ensueños fueron de su amor á la libertad del pensamiento. Pero esto no empece para que, admirando el ingenio del escritor y la corrección del hablante, hendigamos al gran Saavedra hasta por esas ilusiones optimistas, reveladoras de un espíritu levantado y generoso.

No fué el ilustre Duque de Rivas llevado á las Reales Academias de la Lengua y de la Historia, en aras de un entusiasmo irreflexivo; debió su encumbramiento á méritos propios, cual lo acredita, para su ingreso en la primera, la rara corrección de sus escritos y su perfecto conocimiento del idioma pátrio. Y en lo que hace relación á la Academia de la Historia, sirviéndole entre otros méritos de pedestal su concienzudo estudio, como le llama el Académico D. Manuel Cañete, sobre la sublevación de Nápoles, capitaneada por Masaniello, con sus antecedentes y consecuencias, hasta el restablecimiento del Gobierno español.

En el notable estudio del accidentado periodo histórico, objeto de sus observaciones, demostró D. Angel de Saavedra peregrinas y excepcionales dotes de historiador. Severidad, concisión, movimiento, imparcialidad, de todo esto dió pruebas el ilustre Duque, presentando no con la forma seca, descarnada y árida de las antiguas crónicas, sino con el movimiento y

la profundidad de observación de la crítica moderna. La narración se halla salpicada con profundas observaciones que se le ocurren á medida que relata los sucesos para que de esta suerte resulte enseñanza y aprovechamiento. Las veleidades del favor popular, las desconfianzas de las facciones, el flujo y reflujo de la opinión en las tristes épocas de revolución, todo lo refiere con sin igual acierto, pudiendo considerarse este estudio del escritor andaluz como una gallarda muestra de las aptitudes que tuvo para el difícil arte de escribir bien la historia.

Como débil muestra de lo que apuntamos en el párrafo precedente, transcribimos á continuación las observaciones que se le ocurren al referir la crueldad con que el pueblo dió muerte al desventurado general Toroldo. "¡Desgraciado caballero! dice. No sabía que en las disensiones civiles de nada aprovechan los medios de conciliación, ni los buenos deseos; y que para reunir los ánimos discordes y embriagados, y dar paz y concordia á un país revuelto, es necesario una energía de bronce, un prestigio de ángel, una fuerza de coloso para sobreponerse á todos los partidos; pues no halagando á los unos y á los otros, no prestándose ora á unas ora á otras exigencias, sino dominándolos todos é imponiendo silencio á todos, se consigue la unión y se restablecen el orden y la armonía."

Aunque escrito á grandes rasgos y no con el detenimiento, estudio y proligidad que la sublevación del Reyno de Nápoles, la "Breve reseña de la historia del Reyno de las dos Sicilias, trabajo en que se ocupó don Angel de Saavedra para la obra, editada con gran lujo, titulada Reyes contemporáneos, revela dotes de historiador nada comunes, que recuerdan las que demostró en la historia de las sublevación y separación de Cataluña el distinguidísimo diplomático don Francisco Melo.

De los escritos en prosa, si la memoria no nos es infiel, á mas de los trabajos de que se ha hecho mérito, coleccionados por la Biblioteca Universal, publicóse en la acreditada Revista de España en el año de 1874 un delicado y preciosísimo artículo titulado "Las cuatro estaciones, exhuberante de poesía y con cuantas galas pueden apeteerse por una imaginación oriental.

Resulta, pues, de cuanto anteriormente queda espuesto, que en la humilde opinión del que escribe estas líneas, el hombre extraordinario que tantos y tan variados géneros cultivó, brilló con luz propia en todos ellos, distinguiéndose en el género romántico señaladamente por su portentoso y original y sublime drama don Alvaro ó la Fuerza del Sino. Pero que esta supremacía en el género romántico no oscurece ni hace palidecer el brillo ni la aureola que gloriosamente conquistó co-

mo poeta clásico y como distinguidísimo escritor é insigne historiador.

En suma: el Duque de Rivas, génio verdaderamente meridional, revela en sus obras que nació en esta hermosa región del mundo. Sus poesías parecen saturadas de la brillantez, del colorido, de la transparencia del hermoso cielo andaluz: son puros los conceptos de sus obras como el aire embalsamado de la sierra cordobesa: hay en su estilo toda la variedad, delicadeza y magnificencia que en los monumentos árabes nos han legado los sarracenos: se desliza y corre en fácil y fluida versificación su fecunda musa, no de otra suerte que las aguas del Guadalquivir al fecundar la férax campiña del suelo cordobés, orgullo de propios y envidia de extraños: resaltan en sus obras dejes y como tradiciones de la corte de los califas omniadas, semejándose en esto á la alegre y poética ciudad de la gran aljama: tienen sus canciones una mezcla deliciosa de la trisúza infinita de los cantos árabes y de los sentidos acentos del cantar andaluz. Ha libado, como las abejas, toda la poesía que se encierra en sus vergeles de naranjos y limoneros, en sus monumentos artísticos, en los ojos de las andaluzas, en el ambiente del aire oxigenado, en la magia de las tradiciones, formando con estos elementos, delicados ramilletes de espléndida é imperecedera poesía.

Juan Marin Fernandez.

## Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—Durante la ausencia del Sr. Alonso Martínez, que en la segunda quincena del corriente mes saldrá para San Sebastian, le reemplazará en la Granja el Sr. Moret, quien solamente irá unos días á tomar las aguas de Arechavalete.

—La noticia venida de la Granja, y de la cual no se tenia aquí la menor idea, relativa al relevo de los generales Reina y Salamanca de las Direcciones que ocupaban, fué anoche objeto de muchos comentarios.

—Segun *La Correspondencia*, el proyecto de establecimiento del Jurado que ha concluido el señor Alonso Martínez, lo plantea con reformas sobre el de 1870, y de análoga manera al que funciona en Italia.

—A las tres de la tarde de ayer tomó posesion de su cargo el nuevo ministro de Hacienda Sr. Puigcerver, y á las tres y media recibió el alto personal de la secretaría y direcciones generales.

—El sábado saldrá para Alhama el señor general Beranger; durante su ausencia se encargará del despacho del ministerio de Marina el Sr. Jovellar.

— 156 —

te, bajo no sé qué pretexto, por no sé qué crimen, siempre se encuentra cuando se quiere buscarlo, deshacernos del señor Astorre. En cuanto al verdadero culpable, el agente secreto de los enemigos de vuestra excelencia en su propio campo, el carcelero en su parte, nombra á un francés, al marqués de Saluces.

Borgia guardó un terrible silencio. —El prisionero, continuó Ramiro, habita una sala baja de este castillo destinada al efecto, antes de que vuestra excelencia viniera á habitar en él... es un cuarto sobre el jardín, ventilado, con luz... no siempre tenemos, como podéis conocer, buenas prisiones á nuestra disposición. Bajo las ventanas de este mezquino calabozo se vió ayer á un guerrero pasearse tristemente. Llevaba una armadura de acero, una charpa verde: tenía sobre su casco, con la visera baja, un penacho encarnado, y despues...

Hablaba el justicia mayor con toda su gravedad y lentitud acostumbrada, cuando del fondo de la estancia vió ade-

— 157 —

lantarle hácia él un guerrero, sobre el que sus ojos, habituados á verlo todo, reconocieron á medida que la designaba, todas las señales esterioras que le habian dado como filiación del nuevo criminal.

Asombrado el digno Ramiro de Orco, quedóse cortado, cuando aquel personaje, que no habia visto al entrar, le impuso silencio con el tono más absoluto.

—Yo soy, dijo, yo soy el culpable, si es un crimen interesarse por aquel á quien han privado arbitrariamente del bien más precioso del hombre.

Quiso responder Ramiro, pero Valentinois le hizo seña de que callase.

—Castigadme, señor, continuó el joven dirigiéndose al duque. He manifestado al prisionero la piedad que me inspiraban sus quejas. He tratado, si hubiese estado en mi poder, de darle libertad. La presencia del señor de Faenza en el territorio de Urbino era estraña á la política de Médicis y de Venecia, y me he encargado de hacer entregar esta carta á la duquesa de Fe-

— 160 —

da bondad. Nunca faltan pretextos á los traidores, y es preciso no creer ligeramente sus palabras... no sé qué me dice que ese joven Astorre es más astuto que lo que parece, que es agente de no sé qué facción.

—Un agente de Venecia, queréis decir? Uno de esos emisarios cerca de los Ursinos, de los Viteli... No, no, el cultivo de las artes eleva el alma. Ramiro, buen Ramiro, dad las órdenes para poner en libertad al conde Astorre. Me alegró poder hacer algo en su favor, puesto que se interesa por él este joven escudero.

### XIII.

Deseando conocer mejor los detalles de una de esas circunstancias casuales que muchas veces habian ofrecido al duque Valentinois bajo las más frívolas apariencias, la huella de alguna intriga ó el germen de algún suceso favorable, dirigió la palabra al joven escudero.

— 153 —

—¡Vive Dios, buen Ramiro! teneis mucha razón en no chancearos con semejante suceso. Ahorcad inmediatamente al culpable.

—Eso habia pensado yo, excelencia.

—No dudo que será alguna maquinación veneciana: ya lo veremos mas tarde. ¿Teneis detalles? ¿sobre quién sospechais? ¿quién os ha dado el aviso? ¿qué hombre es ese Astorre? ¿cómo se halla en vuestras manos?

Estas multiplicadas preguntas anunciaban la importancia que daba el duque á esta tentativa de fuga, pero su sangre fria no la dejaba percibir.

Paseábase con paso tranquilo, y bajo la máscara de la indiferencia, prestaba la mas marcada atención á las palabras del podestá.

—Excelencia, dijo Ramiro con un tono falso y vago que hacia desagradable su voz al oido: despues de la toma de Faenza, gracias al valor de vuestro ejército, el conde Astorre Manfredi encontró un asilo en la corte de Ferrara, donde tuvisteis la bondad de permi-

20

—Ha salido para Santa Agueda el presidente del Congreso, Sr. Martos.

—Dice un periódico que los vientos sembrados en la Granja por el general Martínez Campos, eran contrarios á la designación de D. Venancio para Hacienda.

Todas las personas mas autorizadas declaran que el general Martínez Campos, ni poco, ni mucho, ni nada, habló en La Granja con nadie sobre la mejor solución de la crisis.

—*El Eco de San Sebastian* supone que en una conferencia que debe celebrarse en Biarritz quedarán zanjadas las diferencias políticas que subsisten entre los conservadores ortodoxos y heterodoxos.

Lo dudamos mucho, porque nuestras noticias de San Sebastian y de Biarritz mas bien nos autorizan á creer que nadie ha pensado en semejante conferencia, y que de todo se ocupan en estos momentos los Sres. Cánovas del Castillo y Romero Robledo menos de política.

—Dice anoche *El Resúmen*:

“Las cartas y telegramas recibidas hoy de Cádiz indican que el Ayuntamiento y alcalde primero quedarán suspensos gubernativamente en esta semana.”

—Hace notar *El Correo* que una de las causas que han hecho subir la recaudación durante el último mes ha sido el haberse descontado á todos los empleados el importe de las cédulas personales.

—Un periódico de oposición supone que el general Salamanca ha dirigido al Sr. Sagasta una carta que contiene el siguiente párrafo:

“Díganme que el ministro de la Guerra se siente molesto por mi discurso en la alta Cámara. Si esto así, bien sabe V. de antiguo que yo soy de los que tuvieron presentada siempre su dimisión.”

—La difteria adquiere en Madrid proporciones alarmantes, y reviste los caracteres de una verdadera epidemia, que diezma los niños menores de doce años.

Varios médicos de esta corte creen oportuno llamar la atención de las autoridades, para que las juntas de sanidad se reúnan y adopten medidas eficaces y de rigor en este grave asunto.

La desinfección y la quema de ropas son tan precisas, como el aislamiento de los enfermos, si se quiere atajar el mal en lo posible, á juicio de los doctores á que venimos refiriéndonos.

Los estragos de la difteria en Navalcarnero han sido tales, que se cuentan las víctimas por cientos, segun informes fidedignos.

—Dice *El Diario Español*:

“No se confirma la dimisión del fiscal del Supremo, señor Colmeiro.

Para que este dimitiera, debía haberlo hecho ayer el ministro de Gracia y Justicia, cuya es la inspiración política de la circular dirigida á los fiscales de las audiencias.”

—Son realmente prematuros los nombres que por ahí circulan para altos puestos en Hacienda.

De los directores, solo uno ha dimitido; el del Tesoro, señor Andrade; y éste porque há tiempo que desea retirarse. El ministro se negó en el acto á admitírsela.

Cuanto á la subsecretaría, suenan diversos nombres; pero se nos figura que sólo el del señor Gomez Marin reúne probabilidades de ocupar el puesto.

—Se comenta la actitud de *Imparcial*, más benévola para el señor Camacho que para el gobierno.

—Indicase al señor Gomez Marin para

la subsecretaría del ministerio de Hacienda.

—El *meeting* republicano de Calatayud fué pacífico y ordenado. Los señores Salmeron y Portuondo hicieron discursos muy gubernamentales.

—*El Correo* dice lo siguiente hablando de la solución de la crisis.

“No consideramos, por tanto, nosotros buena política financiera la de consagrar todos los esfuerzos, incluso el de forzar la recaudación, para que los bolsistas y tenedores de papel batan palmas ó combinen sus jugadas, mientras el contribuyente echa los pulmones; porque lo primero puede tener en Madrid y en los artículos y telegramas de la prensa extranjera su natural éxito; pero en las provincias, en los pueblos, en las aldeas donde no hay un pliego de papel ni se corta el cupon, ni se juega á la Bolsa, hay otros intereses que merecen mucha más solicitud, teniendo sobre todo en cuenta, como hemos dicho, que en España sólo una mínima parte de sus hijos tienen valores del Estado.”

—Dice *La Epoca*:

“En estos asuntos de Guerra nos hemos impuesto una prudente actitud, de que nadie nos hará desistir. Pero pecaríamos de injustos si no dijésemos que la dimisión del general Salamanca, de la que ningun amigo suyo tenia noticia, ha caído muy mal.

Y ojalá que algun otro nombramiento no suscite dificultades imprevistas.”

—Dice *El Globo*:

“Entre los elementos de la mayoría séguese discutiendo la crisis y la solución que ha tenido, con más calor que cuando aun estaba en pié; observándose lo que ya es viejo entre liberales monárquicos, que se juzga con mucha pasión, y que los descontentos se han agarrado al suceso, cual si soñaran con hallar un motivo ó pretexto nuevo para hablar mal de la situación. De ellos sí que puede decirse que en el pecado llevan la penitencia.”

—Esta noche á las nueve y media se reunirán los ministros en consejo, bajo la presidencia del Sr. Sagasta.

—Es tal la plaga de langosta que se ha presentado en el distrito de Manzanares, que hasta en la población se hace difícil y molesto el tránsito por las calles.

—La *Gaceta Universal* opina que España debe estrechar relaciones comerciales y políticas con el imperio de Marruecos, para contrabalancear la preponderancia que allí están tomando otras naciones europeas, con perjuicio de la nuestra.

### Correspondencia particular DE EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 4 de Agosto de 1886.

Señor Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Mi querido amigo:

La emigración veraniega acrece de una manera prodigiosa, siendo muy escaso el número de hombres políticos que se atreven á pechar con el fuerte calor que se siente, á menos que ocupen puestos oficiales que á ello les obligue; y como consecuencia natural, los círculos se encuentran desiertos, reinando en ellos calma chicha insoportable, que se notará mas en cuanto cesen los comentarios referentes á la última crisis.

Esto de la solución de la crisis sí dá todavía algún juego, puesto que se dice de

ella que solo está en suspenso la obra, esperando concluya de editarse para fines de Octubre ó principio de Noviembre, cuando puedan celebrarse conferencias sin necesidad de usar del telégrafo, intermediario que puede cometer indiscreciones. Parádicha fecha se podrá tomar el pulso á la mayoría y recetar las medicinas más apropiadas para purificar su sangre, acudiendo en todo caso á ciertos calmantes para los miembros mas resentidos.

Hoy por hoy están tutti contenti en el campo moretista, sucursal de la escuela martista, que paso á paso se abre camino, y ya ha logrado dominar en el corazón del gobierno, donde cuenta con un voto más, como resultado de la adjudicación de la cartera de Hacienda á don Joaquín López Puigcerver.

No ocurrirá seguramente lo mismo en la derecha de la situación, que pierde terreno; y gracias á la influencia que sobre don Práxedes ejerce el señor Alonso Martínez, pues si no fuera por ella estarían ya relegados á ejercer segundos papeles, si no es que prescindieran por completo de ellos.

Pero la cosa puede variar muy fácilmente, y si á la terminación del verano no se convencen unos y otros de la necesidad de establecer paralelas perfectas, destruyendo de su seno el espíritu absorbente que pueda dominar en uno y otro brazo, la escisión sería segura, y como consecuencia la división de campos.

Variase don Práxedes obligado á operar como disector indispensable, y al llegar las reflexiones á este punto surge la pregunta siguiente: ¿qué brazo amputaría? El derecho le ha prestado eminentes servicios, que no es fácil olvidar: el izquierdo ha llegado á sobreponerse, y cual niño mimado consigue cuanto quiere de él, pagándole con halagadoras caricias que le hacen olvidar los disgustos que le proporcionan los diversos partidos.

El Sr. Montero Rios saldrá mañana para Lourizán, despachando interinamente los asuntos de su departamento el señor Gamazo. Alonso Martínez partirá el 20 para San Sebastián, sustituyéndole en la Granja el Sr. Moret.

No se concede importancia á los rumores sobre inteligencias para zanjar las diferencias que existen entre ortodoxos y heterodoxos.

*El corresponsal.*

## Gacetillas.

—**Muy bien.**—Le ha tocado su vez al piso de la calle de Carlos Rubio, cuyo mal estado reclamaba hace tiempo su reparación. A propósito: sería conveniente que siguiera la buena obra en las calles que afluyen á la iglesia parroquial de San Lorenzo, en donde en breve se verificará la tradicional velada. De este modo se prestaría un importante servicio que agradecería el vecindario.

—**Pues ojo.**—Dícese que el señor Zugasti ha empezado una formal campaña contra los tomadores y timadores de la villa y corte, y que estos se han diseminado por varias provincias para evitar caer en sus manos y sufrir las consecuencias y percances naturales de su honrosa profesión. Y dícese que muy bien podrá ser que algunos de ellos hayan plantado sus reales en Córdoba, sospechándose si será obra suya la reciente desaparición de dos arquitas con objetos de plata y relo-

jes. Por si acaso, bueno será que el cuerpo de órden público redoble su vigilancia, haciéndoles conocer que Córdoba no es país favorable á sus pretensiones. Con que quedamos en que aquí no les será fácil adquirir carta de naturaleza.

—**El vigia.**—Los fuegos de nuestros campos—con las llamas que despiden—forman un siniestro rótulo:—“ó la imprudencia ó el crimen.”

—**Función de moda.**—Esta noche se efectuará la quinta de esta clase en el Teatro-Circo del Gran Capitán, poniéndose en escena la bonita pieza “Los pájaros sueltos”, el juguete cómico “Mala sombra”, y la zarzuela en un acto “La madeja se enreda”. El joven Anselmo Fernández se presentará á ejecutar *nuevos couplets*, una escena de “Los bandos de Villafrita”, y “Los nuevos chulos madrileños”. La velada, pues, será variada y divertida.

—**Recaudación.**—Hé aquí la obtenida en los fieltos de esta capital el día 4 del actual.—Central, 104 pesetas 50 céntimos.—Puente, 810 y 20 céntimos.—Pretorio, 448'81.—San Sebastián, 466'42.—Victoria, 357'69.—Matadero, 576'84.—De las 2764 pesetas y 46 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro, 1235'57.—A la provincia y Municipio, 1236'35.—Adicionadas, 292'54.

—**Que siga.**—Cuatro céntimos en kilo baja desde mañana, en las tablas reguladoras. el precio de la carne de reses mayores, y doce en la de menores. Se esperará á 1 peseta y 48 céntimos y á 1'04 respectivamente.

—**En el paseo del Gran Capitán.**

—Apenas tiende la noche—su negro y espeso manto,—y rutilan en el cielo—con vivo fulgor los astros,—por respirar frescas brisas—y esparcir un poco el ánimo—dirigimos al paseo—diariamente nuestros pasos.—Allí van, eso es sabido,—unos á charlar sentados—de política, de toros,—de negocios, de caballos;—otros por tomar el fresco,—que se toma muy barato,—y los jóvenes acuden—por ver las chicas, es claro,—sin que falte algun vejete—que se desoja mirando—de las muchachas bonitas—la cara, el salero y garbo.—La verdad es, que el paseo—nos ofrece el espectáculo—de ver un punto reunidos,—con los hijos del trabajo,—al linajado aristócrata,—al pobre y al potentado,—con la criada y la *cursi*—á la dama de alto rango,—puesto que es aquel paraje—el lugar mas democrático,—reuniendo á todas las clases—en las noches miran á los dos lados,—reunen en sus aceras—al sexo feo, que al paso—de las muchachas mas bellas—les demuestran su entusiasmo,—echándoles mas piropos—que flores hay en el campo,—y se oye aquello de “¡Ole—por las morenas de garbo!”,—y lo otro de “¡Marecita,—que me tiene usted penando!”,—y así mil andaluzadas,—que entre sonrojos marcados,—escuchan todas las noches—las politias á su paso.

—En el paseo, Cupido—no cesa de asestar dardos,—y hay sonrisas y miradas—que brillan como relámpagos,—no faltando alguna joven,—que el celo eterno burlando—de su mamá, á cierto pollo—dé un billete perfumado.—Se forman despues corrillos,—donde sobran comentarios,—y si hay música, el oido—percibe sus ecos gratos,—y así pasamos las noches,—en que por no achicharrarnos,—despues del calor del día,—al Gran Capitán nos vamos,—hasta que la media noche,—nos invita ya al descanso.

—**Bueno, pero...**—Se ha acordado que las Diputaciones provinciales completen el plan de carreteras. Nos parece esto bien, siempre que por ello no se abandonen los demás servicios.

—**Friolera.**—Ochenta y ocho arrobas de vino, introducidas fraudulentamente en un establecimiento adosado á la muralla, han sido denunciadas por los empleados del resguardo de consumos de esta capital. Los aficionados están de luto ante este contratiempo.

—**Casas de Socorro.**—En la del distrito de la izquierda de esta capital fueron asistidos durante el mes anterior los enfermos siguientes. Curados, 64 hombres, 41 mujeres, 38 niños y 29 niñas. Aliviados, 26, 27, 21 y 25. Fallecieron, 1 hombre, 2 niños y una niña, y pasó al hospital un hombre. El resumen de los auxiliados en la del distrito de la derecha es el siguiente: Curados, 81 hombres, 89 mujeres, 104 niños y 98 niñas; aliviados, 44, 51, 96 y 55. Fallecieron, un hombre, 9 niños y 6 niñas, y pasaron al hospital 2 hombres, 4 mujeres, 4 niños y 2 niñas. Total de asistidos en ambos establecimientos, 922.

—**D. E. P.**—Esta tarde, á las seis, se verificará el funeral, en la Parroquial del Sagrario, por el alma de la señorita doña Consuelo de Gracia, apreciable joven, hija del que fué nuestro buen amigo don Diego, y que era digna por sus virtudes de la consideración de cuantos tuvieron ocasión de frecuentar su agradable y *fav triato*. Dios misericordioso habrá acogido en su seno el alma de la finada, á cuya familia acompañamos en su justificado dolor.

—**Subasta.**—El ocho se subasta segunda vez en Luque el impuesto por degüello de reses para el consumo y el de puestos en calles y plazas.

—**Efemérides.**—1458.—Fallecimiento en Roma del Papa Calixto III.—1762.—Expulsión de los jesuitas de Francia.—1825.—Toma de posesión de la silla de Cadiz por el virtuoso Obispo Fray Domingo de Silos Moreno.—1870.—Se recibe noticia de la toma de Wisemburg por los prusianos.

—**Ley.**—Se ha publicado la que releva de toda penalidad á los interesados en actos y contratos sugetos al impuesto sobre derechos reales y transmisión de bienes que se presenten á liquidar en el primer trimestre de noviembre próximo.

—**Renovación.**—Por la bial de la Diputación provincial cesarán como diputados en *Don Alvaro* los señores Sanchez Guerra, Salcedo, Puente y Giménez. Por *Cabra*, los señores Serrano, Gimenez Ojeda y Moreno, además de la vacante del señor marqués de la Córte. Por *Montilla*, los señores Calderón, Aparicio, Barroso y Melendez Valdés. Y por *Montoro*, los señores Porras, Gonzalez de Canales, Ceballos y Quintana.

—**Exámenes.**—El primero de Setiembre empezarán los de asignaturas en la Escuela Normal de Maestros de esta capital, y el quince los de la de Maestras. Hasta el 31 del actual pueden solicitarse en una y otra.

—**Rompe-cabezas.**—En la esquina de una calle de Córdoba hay un rótulo que solo dice S. Para que nuestros lectores no se calienten la cabeza les diremos que aquella S. quiere decir “San Roque.”

—**Otra corrida.**—El Domingo próximo se verificará en el circo de los Tejares otro nuevo espectáculo taurino. Se trata de la lidia y muerte de cuatro vacas,

— 155 —

—En la mesa, como en todas partes, no pienso sino en las graves y bellas funciones que me ha beis confiado... per en efecto, ahora me acuerdo de esas es trañas pinturas...

—Volvamos á Astorre... los datos que me han dado lo pintan como un amigo de los Médicis, y los Médicis son agitadores.

—En fin, excelencia, el conde Astorre fué sorprendido por las tropas de don Hugo á los alrededores de Urbino.

—A los alrededores de Urbino! Teneis razón, Ramiro, dijo el duque sin que manifestase el repentino cambio de sus disposiciones para con el prisionero, mas que por el movimiento de sus cejas. Los Médicis son agitadores; por volver á entrar en Florencia harán cualquier cosa. Tal vez son agentes de Venecia... ¿Y Guibaldo no tiene interés en suscitar alguna insurrección en nuestro ducado de Urbino?... Sí, teneis razón, esa tentativa de fuga es cosa seria.

—Eso es lo que yo había previsto desde luego, y pienso que sería prudente

— 154 —

tirle que habitase. Es un joven ocupado en los placeres, y en no sé qué especie de chucherías que llaman bellas artes. Echa de menos sus estados, no por sus derechos de alta y baja jurisdicción, sino lo que dice de no sé qué fábrica de vasos y jarras, donde no sé qué embardnador llamado Miguel Angel...

—Decid un gran pintor, Ramiro.

—Sea... pero ese gran pintor debía abandonar á Florencia para habitar la ciudad de Faenza, donde de concierto habían formado el plan de crear una escuela académica... esto no puede menos de ser contrario á los intereses de la religión, académico no me parece católico. Con tales noticias no he vacilado en arrestar al ex-señor.

—No encuentro, fiel Ramiro, que ese pobre joven merezca semejante trato. Le estamos muy obligados por haber sido unode los protectores de nuestra hermosa fábrica de porcelana. Habeis comido en nuestra mesa sin haber fijado la menor atención en los magníficos platos en que comiais.

— 159 —

fijos sobre la carta, más tiempo que el que era preciso para leer su contenido. Parecía buscar algún misterio en el fondo de lo que acababa de saber.

El recuerdo de su hermana y la carta del joven conde turbaron su pensamiento. Sofocó un suspiro, y sin dejar penetrar nada de su emoción, dirigió de nuevo la palabra al ministro ordinario de sus venganzas:

—Somos muy prontos en nuestras sospechas, fiel Ramiro: pienso que nos hemos alarmado sin motivo. Veo que Astorre es un galancete de la corte de Ferrara, un *cavaliere servente* de nuestra hermana Lucrecia. Podeis volveros á Rimini, si haceis allí falta.

—¿Cómo! exclamó enojado el podestá; me marcharé así sin tener la satisfacción...

—De ahorcar alguno, buen Ramiro.

—Siempre es tan buen ejemplo. No se sabe lo que puede suceder, y en estos tiempos de revueltas ¿no pueden tramalgún complót contra vuestros días, contra vuestro poder? Teneis demasia-

rrara. El conde Astorre teme que otro mensaje que ha enviado no haya llegado á la duquesa.

—¿A mi hermana! dijo Borgia con sorpresa.

Tomó la carta que le presentaba el canceller y leyó estas palabras:

Señora: Antes de poder penetrar en Urbino he caído en poder de los soldados del duque de Valentinois, vuestro augusto hermano. Los oficiales se niegan á creer el motivo de mi viaje. Mi apresuramiento en complacerlos me quita los medios de verificarlo en este momento. El joven pintor que os ha recomendado Pietro Perugino ha salido de su pueblo natal. Segun las noticias que he podido recojer despues de mi arresto, es en Siena en donde estudia Rafael Sancio, y no puedo ir allí. De todos los bienes de que me veo privado, nada echo menos tanto como la libertad que me priva, señora, de la felicidad de complacerlos.

*Astorre.*

El duque permaneció con los ojos

procedentes de la ganadería de don Juan Ginés, vecino de las Navas de San Juan. Formarán la cuadrilla, como espadas, Juan Fernández (a) el Moreno, y Juan Vázquez (a) Reoma; como picadores, Antonio Romero (a) Principal, y Antonio Castro (a) Niño, y banderilleros Fernando Heredia (a) Bernardino, Juan Casano (a) Muñoz, Juan Vacas, y Rafael Reyes (a) Solá. Puntillero, Manuel Heredia (a) Suizo, y encargado de pedir la llave, Manuel Heredia. Los precios son tres reales en la sombra, dos en el sol y un real la media entrada general. De modo que los aficionados á emociones fuertes, prescindiendo del *caló* que se siente, tienen otro nuevo espectáculo en que pasar la tarde del próximo Domingo.

**Buen viaje.**—Nuestro compañero en la prensa señor don Juan Menéndez Pidal, ha tenido la galantería de remitirnos su tarjeta de despedida, con motivo de su viaje á Asturias. Agradecemos la atención.

**Elecciones.**—Para tratar de las de diputados provinciales están convocados en casa de su presidente señor duque de Hornachuelos los comités provincial y local del partido liberal dinástico, el 12 del corriente á las ocho de la noche.

**Quejas.**—Varios vecinos de la calle de Letrados se nos han quejado de que en la madrugada de anteaer el conductor de un carruaje, por haberse interpuerto en aquella vía una de las llamadas pipas del guano, vomitó tan escandalosas y horribles blasfemias y obscenidades durante largo tiempo, que no hubo medio de reconciliar el sueño, y nos preguntan: ¿Dónde estaría el guardia nocturno? La contestación no es de nuestra incumbencia.

**Viaje.**—El martes regresó á Córdoba de Madrid y Uruaga nuestro estimado amigo señor conde de Casillas de Velasco, gobernador militar de esta provincia. Después ha continuado su viaje á Chipiona donde, como digimos, se halla su distinguida familia.

**Gran corrida.**—Para el día ocho de Setiembre, primero de Feria de Nuestra Sra. de la Fuensanta, se prepara en Córdoba una gran corrida de ocho toros de una célebre ganadería, en la que serán espadas cuatro diestros de cartel, cuyas partes se verificarán en plaza partida.

**Fiscal.**—El de la Audiencia de Granada señor don Francisco Salca Morillo, ilustrado amigo nuestro, ha salido de aquella capital, en uso de licencia, acompañado de su apreciable familia, con dirección á Calahonda, donde pasará una corta temporada.

**A la perrera.**—Anteanoche ingresaron en el archivo de camorristas dos individuos que promovieron escándalo en la calle del Gran Capitan. Hubo gritos y mucha leña en las costillas de ámbos.

**Telegrama.**—Uno expedido el martes en Córdoba, para doña Antonia Martín, Travesía de la Parada, 10, Madrid, se halla detenido en el Gabinete central por no haber podido ser entregado á su destinatario.

**Arca del Agua.**—Esta favorecida calle fué anteanoche el lugar escogido por dos mugeres, que maltrataron la moral y buenas costumbres con sus gritos y otros hechos, perjudicando notablemente la cultura del inmediato vecindario. Un municipal acudió é hizo entrar en caja á las promovedoras de la camorra.

**Vacante.**—Estándolo la plaza de oficial segundo de la Audiencia de Córdoba, se puede solicitar hasta el día veinte.

**El pan nuestro.**—En la calle Cardenal Gonzalez arrolló ayer un caballo á una muger, que tuvo que acudir á la casa de socorro á que le curaran una herida leve en la cabeza.

**Edicto.**—Por uno del juzgado de la derecha se llama á Rafael Redondo para declarar en causa por extravío de un billete de la Lotería.

**Perfumería ambulante.**—Ha sido denunciado á la Autoridad local el conductor de un carro que vertía su contenido en la calle de Gondomar, produciendo este descuido las quejas del vecindario.

**Colegio.**—A la atención del señor don Toribio Herrero, Director del Colegio de Jesús Nazareno, establecido en la calle de José Rey núm. 31, de esta capital, hemos debido el programa-circular referente al próximo curso. Comprende la preparación de la primera y segunda enseñanza, academia preparatoria para el ingreso en las carreras especiales civiles y en la academia general militar, Derecho, Filosofía y Letras, Notariado, Procuradores y di-

bujo. El excelente resultado que el señor Herrero ha obtenido de sus discípulos en los ocho años que lleva dedicado á la enseñanza, es una garantía más que suficiente para que su ya acreditado establecimiento goce del creciente favor de los padres que soliciten en él la educación de sus hijos.

**Ruido.**—Anteanoche á las nueve se encontraron dos mugeres en la Espartería, las cuales por antiguos resentimientos, tuvieron á bien ofrecer uno de esos espectáculos que hacen época, y que por lo mismo divierten al público que lo presencia de un modo extraordinario. El argumento no salió, pero en cambio hubo una verdadera lluvia de bofetadas de todas clases, que resonaban en el delicado rostro de una de las partes beligerantes. El vecindario ocupó las puertas, ventanas y balcones, y los más tímidos huían con dirección á las azoteas. Puede decirse que fué una bronca de primera en su género. El final lo puso un agente del Municipio, y se restableció la perdida calma cuando estaba próxima á desplomarse la estatua que corona el edificio Consistorial.

**Bien venido.**—Procedente de Madrid ha llegado á esta capital el señor Gonzalez, ex-profesor médico del hospital de la Princesa, el cual viene precedido de la reputación que le han hecho merecer sus profundos estudios en la especialidad de mugeres y niños á que se dedica. Durante los días que se encuentre entre nosotros tendrá establecida su consulta, de diez á doce de la mañana, en la calle de Jesús María, núm. 3.

**Serenata.**—Por no dejar punto de reposo al vecindario de la calle del Cristo, fué detenido anteanoche un aficionado á música, que sin compás ni oreja cantaba ruidosamente. El municipal del distrito, provisto oportunamente de la batura, le hizo entrar en el pentágono, que en este caso fué la célebre *higuerilla*. Allí le hicieron coro los ratones y demás vecinos.

**Movimiento.**—Ha sido destinado á la línea de Córdoba á Marchena y Utrera el conductor de correos don Eduardo Arellano, que servía en la línea de Sevilla á Mérida.

**Escándalos.**—Son casi diarios los que se promueven en la calle Arca del Agua por una vecina de ella que la ha tomado con una familia de la vecindad, compuesta de tres mugeres, madre y dos hijas, á las cuales dirige siempre que se le antoja los más groseros insultos. Con el fin de que se eviten estas escenas, que á la agravadas se ha quejado á la inspección de orden público.

**Intendencia.**—En la Militar de Andalucía se adquieren en subasta el 19 86.824 tablas de cama, por el tipo cada una de una peseta y ochenta y cinco céntimos.

**Caballerías.**—Del cortijo nombrado Galapagar, de este término, desaparecieron la noche del dos del actual, una mayor y otra menor, de las señas siguientes: Un potro de dos años, castaño oscuro, mas de la marca y con hierro, y una burra de tres años, de alzada regular.

**A la sombra.**—Ayer fué conducido á la cárcel por el cuerpo de orden público un sugeto que estaba reclamado por el juzgado municipal del distrito de la derecha.

**Pensamiento.**—Nada más contrario á la prudencia y á la sabiduría que la confianza y la estrecha amistad con los ignorantes.

**Casa-Asilo.**—Uno protector de las obreras se vá á instalar en Valencia. Aquí falta algo de esto.

**Cantar.**—Los que quieren al amor—poner diques, me parecen—débil junco que en la orilla—vá á cerrar paso al torrente.

**Robo.**—La noche del 24 de Julio último, forzando una puerta interior de la casa que en Villanueva de Córdoba habita en la calle de la Cruz de Piedra Juan Pozuelo Torralbo, se apoderaron de las alhajas, ropas y dinero siguientes, que había en un arca, cuya cerradura fué violentada: 1747 pesetas 50 céntimos, tres pares de calzoncillos blancos, unos zarcillos de plata, una imagen de la Virgen, del mismo metal, y un Crucifijo de plata. Como quiera que en las puertas y ventanas exteriores no se notaban señales de violencia, supónese con fundamento que los ladrones penetraron durante el día, permaneciendo ocultos en la casa hasta la noche y hora en que cometieron el robo. La Guardia civil del puesto, al tener noticia de lo ocurrido, se dedicó á la busca del delincuente ó delincuentes, siendo detenido al poco tiempo un matrimonio en cuyo poder se encontraron varias herramientas de las que probablemente se sirvieron para llegar á apoderarse de las al-

hajas y dinero referidos. También se les ocupó el Crucifijo de plata que había sido sustraído.

**Junta.**—Una de administración y gobierno se ha creado para el colegio de internos agregado al Instituto de Cibra.

**Cuentas.**—Las del Pósito de Santaella están de manifiesto hasta el día nueve.

**Capturado.**—Por la Guardia civil de Palma del Río lo fué el tres del corriente un sugeto que estaba reclamado por el Juez municipal de espresada villa.

**Contribuciones.**—Del 11 al 16 se cobrarán en la Rambla y Fernan-Nuñez; al 12 las de Adamuz, Villa del Río y San Sebastian; del 12 al 13 las de Obejo; al 14 las de Priego, y del 13 al 14 y 15 las de Valsequillo y Pozoblanco.

**Al chiquero.**—Desde hace días vagan por el cortijo La Caballera, término de Baena, cuatro reses vacunas, bravias, sin procedencia conocida. Sépalo el dueño.

**Arriendo.**—El de los cortijos Carchena y Cerro de la Noria, término de Castro, se subastará el 14 en la Administración de los bienes del señor duque de Medinaceli, en Montilla.

**Indulto.**—Lo han solicitado en favor del reo Antonio Jimenez Rivero, condenado á la última pena, el señor Arzobispo, el Rector de la Universidad, el comercio y la industria, la prensa, el Circulo, el Liceo, el Centro Artístico y Literario, la Liga de contribuyentes y el Casino de Granada, por medio de respetuosos telegramas dirigidos á S. M. la Reina Regente.

**La filoxera.**—Este voráz insecto se ha presentado en los sembrados de regadio del término de Santafé (Granada.)

**En la capilla.**—Auxiliaba un religioso á cierto reo de robo y asesinato, y le decia:—Mal oficio eligió usted.—No, padre, hubiera sido bueno si la justicia no se mete donde no la llamaban.

**Portería.**—En la del ex-convento de San Gregorio se ha descubierto en Granada un nicho con una gran efigie de dicho Santo en piedra, y que estaba cubierta desde la espulsión de los religiosos en 1834.

**Rambla.**—1.º de Agosto.—“Prometiéndome ser de gran importancia la inmemorial feria y mercado que en esta población tiene lugar el 10, 11 y 12 del actual, y que las desgraciadas circunstancias epidémicas esterilizaron el año anterior, la hago objeto de esta carta, cuya inserción en su apreciable DIARIO, espero la dé toda la posible publicidad. Además de la gran concurrencia de personas y ganados de todas clases, y no menor de objetos, para cuyas cómodas colocaciones pueden contar aquellas, hay el suficiente surtido de buenas aguas, no escaseando el de todos los artículos de subsistencia, y buenos hospedages. Deseo el Municipio y vecindario de proporcionar á los concurrentes motivos de distracción y diversión, habrá en dichos días funciones de teatro por una acreditada compañía. Corridos de novillos, dos de muerte, lidiados por una buena cuadrilla de diestros, en la plaza al efecto construida, y que se inauguró con dos funciones el 25 y 26 del pasado Julio. Tiendas de campaña, en las que como también en los casinos habrá restaurant bien surtido y música para bailes, canto y distracción del público, y por último, el bonito paseo del centro de la población, además de su buen alumbrado, frescura y limpieza, estará amenizado por las noches con una buena banda de música que tocará escogidas piezas.”—Corresponsal.

### CHARADA

No te estrañe tres segunda á comer una dos terciá, pues para mi esa hortaliza es siempre muy indigesta.

Solución á la charada anterior  
LO-CO-MO-TO-RA.

**Hablan los hechos.**—Villa Gral Mitre, Mayo 28, 1878. Sres. Lanman y Kemp, Nueva York.—Muy Señores míos: Habiendo sufrido por espacio de siete años un fuerte reumatismo, desde el principio de mi enfermedad tomé infinidad de remedios que me recetaban los facultativos de esta localidad, sin que ninguno de tantos diese un resultado satisfactorio á mis deseos, y mas bien cada vez mas se prolongaba mi enfermedad, hasta que por último vino á esta un Sr. Granillo, natural de la Rioja, profesor de medicina y cirugía, el cual me recetó la Zarzaparrilla de Bristol que Vds. preparan, y despues de haber tomado ocho frascos me encontré de repente sin el mas leve dolor. Espero, pues, de la amabilidad de Vds. den á este testimonio toda la publicidad posible, á

fin de que sirva de consuelo y alivio á todos los que padecen de esta atroz dolencia. Estoy profundamente agradecido al Sr. Granillo, como tambien á Vds. Los saluda afectuoso y lleno de agradecimiento su S. S. Alejandro R. Pinto, República Argentina, Villa Gral Mitre. 44

## Boletín religioso.

**SANTO DE HOY.**—Hoy, La transfiguración del Señor.—Mañana, San Cayetano, fundador, San Donato, y San Alberto, carmelita.

**JUBILEO CIRCULAR.**—Hoy, en la Real Iglesia de San Pablo, por doña Rosario Garcia Gonzalez, en sufragio de su padre y hermana.

—El sábado 7 del corriente se celebrará á las nueve de la mañana en la iglesia parroquial de Santa Maria Magdalena una solemne función religiosa en honor de San Cayetano, en la cual está encargado de panegirizar las glorias del Santo el Sr. D. Francisco Duarte y Sahagun.

—Hoy, á las seis de la tarde, dará principio en la iglesia de San Cayetano el solemne triduo que anualmente le consagra la asociación de dicho título á su Santo, cantándose rosario, letanía, sermón y reserva á gran orquesta.

A las diez de la mañana del día ocho tendrá lugar la solemne función de regla que todos los años viene celebrando la Asociación de San Cayetano, en la cual panegirizará las glorias del Santo el señor Don Francisco Mantero y Pozo.

—En la Real Iglesia Parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos se celebrará hoy una fiesta solemne á la Transfiguración del Señor, titular de espresada Parroquia, con asistencia de orquesta: predicará el señor don Ramon Alarcon y Melendez.

—El día 8 del corriente, segundo Domingo de mes, la Asociación de Hijas de Maria celebrará los ejercicios de estatutos en la Iglesia de Santa Ana, y que ofrece en sufragio del alma del Sr. D. Ricardo Miguez y Carrasco, Arcecano que fué de esta Sta. Iglesia Catedral y Director de la Asociación, que falleció en la madrugada del día 8 de Agosto de 1884.

Los ejercicios se tendrán en la forma siguiente: á las ocho de la mañana Misa y Comunión General, y concluida exposición del Santísimo Sacramento hasta las 12.

A las 4 de la tarde se manifestará S. D. M; á las 6 se harán los ejercicios de costumbre, y concluidos se dará la bendición con el Santísimo Sacramento, terminando con la reserva. Durante la exposición del Santísimo harán la vela las asociadas por turno de cores.

Las Sras. de la Junta de Gobierno ruegan á las asociadas y personas piadosas asistan á estos cultos.

El Emmo. y Rmo. Sr. Nuncio de su Santidad en estos Reinos concede 100 días de indulgencias á todos los fieles de ambos sexos por cada Misa que oyeren, Comunión que recibieren ó parte de Rosario que rezaren en sufragio de dicho Sr. D. Ricardo Miguez; y el Excmo. é Ilmo. señor Obispo de Córdoba concede otros 40 días á todos los Diocesanos por cada oración de las aprobadas por la Iglesia que rezaren con el mismo fin.

—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy á Ntra. Sra. del Consuelo, en San Pablo.

### LA SEÑORITA

D.ª CONSUELO DE GRACIA Y DIAZ ha fallecido.

Su madre política, tíos, primos, sobrinos, Director espiritual y demás parientes de la finada

(Q. E. P. D.)

Suplican á los amigos que sirvan encomendarla á Dios y asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se ha de verificar hoy en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, á las seis de la tarde, por cuyo favor les estarán agradecidos.

El duelo se recibe en la iglesia y se despide en el cementerio.

No se reparten esquelas.

### LA SEÑORA

DOÑA ENRIQUETA MATILLA Y DE LA PUENTE DE RUIZ DEL PORTAL, falleció el día 29 de Julio último.

R. I. P. A.

Los Sres. Sacerdotes que quieran aplicar hoy el Santo sacrificio de la Misa por el alma (q. s. g. h.) de dicha Señora, en la Iglesia Parroquial de San Juan (Trinidad), de siete de la mañana en adelante, reciban el estipendio de 10 reales.

†  
EL SEÑOR  
D. JOSÉ MARIA DE TRILLO-FIGUEROA Y BARBERO,  
falleció el día 9 de Agosto de 1884.  
D. E. P.

Todos los Sres. Sacerdotes que gusten aplicar el Santo Sacrificio de la Misa, el lunes 9 del corriente, en la Parroquial de San Pedro, por el alma de dicho señor, recibirán el estipendio de diez reales.

### EL SEÑOR

DON MANUEL LESTON Y VILA  
falleció el 22 de Julio de 1886.  
R. I. P.

Su desconsolada esposa doña Isabel de Figuerola, sus hijos, hijos políticos, nietos, hermanos y demás parientes, suplican á sus amigos le encomienden á Dios en sus oraciones.

Todas las misas que se celebren mañana en la Iglesia de San Pablo, se aplicarán por su alma, como tambien el Jubileo de dicho día será en sufragio del mismo.

†  
EL MUY ILUSTRE SEÑOR  
D. RICARDO MIGUEZ Y CARRASCO  
falleció en la madrugada del día ocho de Agosto de 1884.  
D. E. P.

Todas las Misas que se celebren en la capilla de Nuestra Señora de los Dolores de la Santa Iglesia Catedral, los días 6, 7 y 8 del corriente, se aplicarán en sufragio del alma de dicho señor.

Sus hermanos, primos y demás parientes suplican á sus amigos rueguen á Dios Nuestro Señor por el descanso eterno del finado.

†  
LA SEÑORA  
D.ª MARIA FLORENCIA PASCUAL,  
Viuda de Gonzalez Abreu,  
falleció en Cádiz el 6 de Agosto de 1883.  
R. I. P. A.

Sus hijas las Excmas. Sras. Doña Rosa Gonzalez Abreu de Belmonte y la Condesa de Cárdenas, ruegan á sus amigos la encomienden á Dios. Los Sres. Sacerdotes que gusten aplicar el Santo Sacrificio de la Misa por el alma de dicha señora, desde las 7 á las 10 de la mañana, del día 6 del corriente, en la Iglesia de San Pedro Alcántara, recibirán el estipendio de diez reales.

†  
Primer aniversario.  
LA SEÑORITA  
D.ª JOSEFA PEREZ FERNANDEZ,  
Q. S. G. H.  
falleció el día 8 de Agosto de 1885.

Todas las Misas que se celebren el día 7 del actual de las seis á las siete de la mañana, en la iglesia parroquial de la Ajerquia (San Francisco), por los Señores Sacerdotes que han sido designados, serán aplicadas en sufragio del alma de la finada.

Su madre y hermano ruegan á sus amigos la encomienden á Dios Nuestro Señor en sus oraciones.

## Espectáculos.

TEATRO-CIRCO  
del Gran Capitan.

Compañía cómico-lírica bajo la dirección del distinguido primer actor D. Juan Espantaleón.

Función para hoy, quinto día de moda.

La comedia en un acto, *Los pájaros sueltos.*—El juguete en un acto, *Malasombra.*—Tercera representación del célebre niño Anselmo Fernandez.—Estreno de la zarzuela en un acto, *La madeja se enreda.*

A LAS NUEVE.

Precios.—Palcos sin entradas, 20 rs. 40 cts.—Silla con entrada 4 reales.—Entrada general 2 rs.

Imp. del DIABLO DE CÓRDOBA.

Salud á todos devuelta sin medicina ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

Revalenta arábiga.

Treinta y seis años de invariable éxito, curando las disenterias laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, fiebre, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas náuseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. — 101,000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa Pio IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora duquesa de Castellan, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decles, Par de Inglaterra, el señor doctor catédrico Wurzer, etc.

Cura núm. 69,924. — Soissons (Aisne), el 10 de enero 1868. En la aída en donde residí parte del año se encuentra una mujer aquejada, según el parecer de todos los facultativos, de un cáncer al estómago; lo positivo es que hacia dos años que esa infeliz padecía dolores inaguantables. No podía digerir cosa alguna, y su debilidad era tal que mover un brazo le era imposible: en fin, todos esperaban el fin de esa larga agonía, que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término, cuando en el mes de marzo último tuve la idea de aconsejarla tomara la Revalenta du Barry. Desde entonces su estado ha mejorado mucho, las fuerzas le vuelven, digiere y no padece casi mas. — DE CHASSELLES, condesa de Gourgues.

Cura núm. 62,845. — Señor Boillet, presbítero, de 36 años de padecimiento de asma con opresión durante la noche y debilidad general. Núm. 49,842. — La señora Maria Joly, de 50 años, de un estreñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas. — Núm. 46,270. — Señor Roberts, de una consunción pulmonar con tos, vómitos, sordera y estreñimiento de 25 años. — Núm. 46,210. — Sr. Doctor médico Martín, de una gastralgia ó irritación del estómago que le habian hecho vomitar de 15 á 18 veces al día, durante 8 años. — Núm. 46,218. — El Coronel Watson de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado. — Núm. 48,744. — El Doctor médico Shorland, de hidropesía y estreñimiento. — Núm. 49,522. — Sr. Baldwin del agotamiento más completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud. Es cuatro veces más nutritiva que la carne, sin irritar, y economiza 50 veces su precio en medicinas.

Se vende únicamente en cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; una libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 00 rs. Depósitos, en casa de los mejores boticarios y ultramarinos. De BARRY y Compañía (Limited), 77, Regent Street, W., Londres, y 8, rue Castiglione, París. — Depósito general para España, señores hijos de don José Vidal y Ribas, Barcelona. Depósito en esta ciudad: D. Francisco de Avilés, Farmacéutico, cuesta de Luján, y don Ramon Alonso, Ultramarinos, calle de Alfaro, 17.

Se vende una palma de seis varas de altura, macetas de boges, laureolas y melocal, un ropero grande y puertas de cristales. Pueden verse Gutiérrez de los Rios 53. s15—5

Fábrica de gaseosa y Agua de Seltz de Rafael Gonzalez, Carrera de los Tejares 17, duplicado. s8—5

El día 19 de Julio se perdieron dos becerros añojos con el hierro de estribo, la oreja derecha rasgada, la izquierda mosca delante, uno de ellos castaño y el otro algo bragado, ambos serreños. La persona que sepa su paradero se servirá avisar al barrio de San Lorenzo, calle de los Frailes número 59. s6—4

Se traspasa á vara incada desde San Miguel en adelante el cortijo nombrado Los Ciervos de los Butaguillos, compuesto de 200 fanegas de tercio, que radica en el término de Baena. Para informes, dirigirse á don José Lestón y Vila, en Castro del Río, y en esta capital á doña Isabel Figuerola, viuda de Lestón, Puerta del Rincón. s4—4

Desde el día se arrienda la casa número 21, duplicado, en la calle de Muñices, con cómodas habitaciones y espaciosa cuadra. Para tratar, con su dueña, la señora viuda de don Diego Soto, calle Espartería número 23. 15—9

Desde San Miguel 29 del próximo Setiembre se arrienda el fontanar nombrado de Cuesta-Blanquilla, lindando con el cortijo del Alcaide. Para tratarlo y conocer las condiciones, en la Notaría del señor don Enrique Morón, calle Ambrosio de Morales número 1. s4—4

No se cansará De gestionar la adquisición de los más selectos viveres para tener el gusto de ofrecérselos en su nuevo establecimiento, Liceo 52, el antiguo comerciante Salustiano Gómez, á reducidos precios nunca conocidos: en prueba de ello ofrece dátiles superiores, los 460 gramos 2 y 1/2 reales, salchichón de Vich 11, galletas corrientes 2 y 1/2 y 3 y finas 3, 4, 5, 6, 8 y 10, queso manchego 3 y 1/2, bola 4 y 1/2 y Gruyere 5 rs. los 460 gramos. Vino de Jerez 4, de Manzanilla 5, y licores finos 5 rs. botella. Harina lacteada 6, leche condensada 5, merluza, bonito, langosta, ostras, mero y otros pescados 6, sardinas 1 y 1/2 rs. lata, y descuento en los chocolates de las más acreditadas fábricas. s4—4

LA NUEVA PAPELERIA Y UTILES DE ESCRITORIO DE J. BALDOMERO ALAMO Letrados, 22 CORDOBA.

Gran surtido en todo lo concerniente á este ramo: en el mismo establecimiento se halla de venta la pequeña «Guía de Córdoba», ó sea «Guía del forastero en Córdoba», y el libro de preguntas y respuestas «El Nuevo adivino.»

AGUAS DE VILLAHARTA ACÍDULO-FERRUGINOSAS, BICARBONATADO-ALCALINAS UNICAS CONTRA LA DIABETES SACARINA DISPEPSIAS Y OTRAS ENFERMEDADES Propiedad y dirección de Don Elias Cervelló Depósito general: Córdoba-15, Leonas 15

En Madrid, D. José María Moreno, Mayor, 93, y principales farmacias de España. Hay botellas de 0.38 y 0.75 de litro. Temporadas oficiales: 1.º de Mayo al 30 de Junio y 4.º de Setiembre al 31 de Octubre de cada año. Administrador en Villaharta, don Juan Moreta.

Exigir en la etiqueta la firma del propietario.

WATERBURY'S SERRAVALLO'S HAIR RESTORATIVE. EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE. El remedio más pronto y seguro para la curación de las enfermedades de la sangre. Erupciones malignas, Eserófulas, Sífilis, Reumatismo, y toda clase de enfermedades prevenidas de impureza de la sangre y los humores. Nunca falla en sus efectos si se usa el tratamiento conveniente. Se vende en todas las Boticas y Droguerías.

EL POLO NORTE EN CORDOBA FABRICA DE HIELO situada en la fábrica de harinas de S. Rafael detrás de la estación del ferro-carril. Depósito al pormenor, calle de Almonas núm 17.

Hielo de superior calidad, tanto por su extraordinaria consistencia como por sus buenas condiciones higiénicas, á precios convencionales, dentro y fuera de la población. Para los pedidos, dirigirse al dueño de la Fábrica señor Cousinou (hijo) en la misma. Los pedidos que excedieren de 6 arrobas, se servirán á domicilio dentro de la población. Los talones devolviendo los envases, (porte pag do) deberán remitirse por correo. Los no devueltos se cargarán en cuenta.

PLATERIA CHRISTOFLE GRAN PREMIO EXPOSICION UNIVERSAL DE 1878 El único concedido al arte del platero en metales plateados. MOBILIARIOS CHRISTOFLE PLATEADOS SOBRE METAL BLANCO. La marca de fábrica. Para evitar toda confusión, rogamos á los compradores de nuestros productos que no admitan, como procedentes de nuestra Casa, sean cuales fueren, las denominaciones que se les den y las marcas que lleven, sino los objetos que tengan la Marca de fábrica colocada al margen y el nombre de CHRISTOFLE escrito con todas sus letras. CHRISTOFLE y C.ª en Paris. y el nombre Christofle con todas sus letras. Unicas garantías para el comprador.

LA ESTRELLA fábrica de jabones DE MANUEL GABRONERO FUENSANTA 7.—CORDOBA.

JABONES COMUNES I REAL EN ARROBA MAS BARATO que en las demás fábricas. Los hay verdes y blancos de primera y segunda completamente puros y elaborados con gran esmero, por cuya razón son de los mejores que se fabrican en Córdoba. Pueden verse en la calle de Maese Luis núm. 7, donde vive su dueño. En la fábrica solo hay despacho de 7 á 9 de la mañana y de 5 á 7 de la tarde.

Gran fábrica de calzados de lujo DE FRANCISCO ROMERO Letrados 19 CORDOBA. OPRESIONES NEURALGIAS CATARROS CONSTIPADOS ASPIRANTE DEL HUMO. Venta por mayor J. ESPIC, 20, rue Saint-Lazare, Paris. Y EN PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA. — 2 PR. LA GATA.

ENFERMEDADES DE PUEBLO HIPOFOSFITOS DE SODA DE CAL DE QUININA DE HIERRO DE MANGANESA. TABLILLAS PICTORALES DEL DR. CHURCHILL. Precio: Los Jarabes, 4 fr. cada frasco en Francia. Las Tablillas, 2 fr.

Jarabe de quina ferruginosa DEL DOCTOR RUBIO PEREZ, DE GRANADA

Este precioso medicamento, regenerador de la sangre, y reparador de las fuerzas, que contiene una gran cantidad de quina y de hierro; es decir de los medicamentos más poderosos que se conocen como tónico, se emplea con admirables resultados en la clorosis ó opilación, en las escrófulas, en la debilidad producida por las hemorragias, y por toda clase de pérdidas. Lo toman sin repugnancia los niños y las personas más delicadas, y es sin disputa el medicamento mejor de su clase. Numerosos son los casos en que can tenido ocasión de apreciar sus excelentes cualidades los eminentes profesores de facultad de medicina, y de la que han obtenido siempre los más satisfactorios resultados de su empleo. Precio: 10 reales frasco. — Depósito en Córdoba, en las farmacias de los señores don Joaquín Fuentes, San Fernando 43; Dr. Marín, Tendillas; don Enrique Villegas, Almagra; don Francisco Avilés, Luján, y en las droguerías de don Antonio Carrazco y de los señores Marquez y Urbano.

¡¡No más canas!! ACEITE DEL SERRALLO. Grandioso descubrimiento y único restaurador infalible, para devolver progresivamente al cabello cano su primitivo color. No contiene la menor partícula de nitrato de plata, no mancha la ropa ni la piel, ni aun el más delicado adorno de cabeza. Estirpa la caspa, dá brillo, flexibilidad y vigor al cabello, contiene su caída, lo hace brotar nuevamente cuando no data de fecha muy remota su desaparición, é imprime en el mismo en pocos días el color que se desea, desde el rubio claro al negro más subido. LA JEREZALINA. Tintura instantánea para el cabello y la barba, superior á cuantas del mismo género se conocen. Preparadas únicamente por Prudencio Lopez, Santa Maria núm. 2, Jerez de la Frontera. Depósito en Córdoba, perfumería y gantería de D. Antonio Izquierdo, Librería 21.

A LOS COSECHEROS DE ACEITE. Están á la venta en la estación del Peñón (Sevilla) cuarenta empiedros de granito legítimos para molinos de aceite, lo más superior: se hallarán en los dos medios lunas, y en rodaderas con su asiento, todo á precios arreglados.

Jarabe Laroze DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS Desde hace más de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curación de las gastritis, gastralgias, dolores y retortijones del estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestión y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos. JARABE al Bromuro de Potasio DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS Es el remedio más eficaz para combatir las enfermedades del corazón, la epilepsia, histeria, migraña, baile de S. Vito, insomnios, convulsiones y los dolores de niños durante la dentición; en una palabra, todas las afecciones nerviosas. Fábrica, Expediciones y J. P. LAROZE & C.ª, 2, rue des Lions-Saint-Paul, á Paris. DEPÓSITOS: Cordova: D. do Raya, V. de Avilés, Rodriguez y Martín. EN LAS MISMAS FARMACIAS SE ENCONTRAN: El Jarabe depurativo de corteza de naranja amarga al Ioduro de potasio. El Jarabe ferruginoso de corteza de naranja y cusi anara al Proto-Ioduro de hierro. Los Dentíricos Laroze de quina, pelitre y guayaco, Elixir, Polvos y Opíata.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO HOGG Sin el olor ni sabor de los Aceites de Hígado de Bacalao ordinarios. Este Aceite, extraído de los hígados frescos de bacalao recientemente pescados, es natural y absolutamente puro; lo pueden digerir los estómagos más delicados, en acción es segura contra las enfermedades del Pecho, Tisis, Bronquitis, Costipados, Tos crónica, Dolores de los riñones, etc. Elegir el nombre de Hogg y además la certificación de M. LESUEUR, Jefe de los trabajos químicos de la Facultad de Medicina de Paris, que deberá hallarse sobre la etiqueta de cada frasco triangular. El Aceite de HOGG se halla en las principales Farmacias. ADVERTENCIA. — Evitase en el rótulo el sello azul del Estado Francés.

Gran Hotel BIARRITZ En el punto más pintoresco de Biarritz y cerca del Casino. El único que tenga vista al mar y á la playa de baños. Recomendase por su lujosa instalación, gran confortabilidad, excelente cocina y moderados precios. Mesa redonda (Almuerzos: 4 francos, con Vino. Comidas: 5 francos, con Vino. Cuartos desde 6 francos al día.

COLEGIO DE JESUS NAZARRO CORDOBA CALLE JOSÉ REY, NUM. 31. Dirigido por don Toribio Herrero Lopez, Abogado y Licenciado en la Facultad de Filosofía y Letras.

Este Colegio está dividido en las siguientes secciones: 1.ª enseñanza; 2.ª enseñanza; Preparaciones para carreras especiales; Academia de Derecho, Filosofía, Notariado y Procuradores Goza de buen crédito. Es de los más económicos de España. La matrícula ordinaria está abierta hasta el 30 de Setiembre, y la extraordinaria, con dobles derechos, hasta el 31 de Octubre. Se remiten gratis circulares y reglamentos, conteniendo noticias y precios, á los señores que los pidan.

Se venden dos suertes de castaños señaladas en el lagar de Negrete, próximo á las Ermitas. Para tratar con don Antonio Ramos, Campo de la Merced núm. 3 s4—1

El domingo 22 del corriente, á las 12 de su mañana, se arrienda en pública subasta la hermosa huerta del Herrero, sita en el alcor de la sierra de esta capital, ante el Excmo. señor Duque de Hírnachuelos, plazuela de la Trinidad. El pliego de condiciones estará de manifiesto en casa de don Pedro Cristino Menacho, Osio 2. s6—1

En la calle Roelas núm. 6, parroquia de San Lorenzo, hay un sugeto que tiene el árbol genealógico por el apellido Cabello, referente á un Patronato que se halla en el día en pleito pendiente. Llama el fundador de dicho Patronato á los Cabellos, de Lucena. Las personas naturales de dicha ciudad de Lucena, por el apellido Cabello, que gusten adquirir dicho árbol para lo que les pueda convenir, pueden dirigirse á referido sugeto y les facilitará dicho árbol, previo el pago conveniente. s4—1

INTERESANTE. El baratillo de la calle del Baño (hoy de Carlos Rubio) se ha trasladado á la plazuela de las Cañas número 16, donde encontrarán todas las personas que gusten visitar dicho establecimiento, cuantos objetos quieran, por raros que sean. Dicha casa se dedica también á la comisión de compra y venta de toda clase de muebles antiguos y modernos. También se vende una imagen de San José y otra de la Purísima, de buen tamaño, así como un gran número de libros de todas clases; una flauta de ébano antigua, y papel de música para toda clase de instrumentos. Se compra cobre, metal y plomo viejo. Horas de venta, todo el día. s4—1